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音乐时空 /

! ! ! !四年前，穆洛娃在东艺演出
贝多芬的协奏曲之后，我便总是
盼着她再来上海。那晚留下的印
象至今难忘。!!月 ""日在同一地
点，她携手拜占庭室内乐团，呈现
巴洛克专场。演出让我获得同样的
感动与满足，演奏本身却完全展现
她小提琴艺术的另一面。最近十余
年中，穆洛娃演奏巴洛克音乐的时
候，极深地涉入本真演奏的思维。
采用巴洛克琴弓代替现代弓，并
对于整体的诠释作出反思。

在巴赫无伴奏的唱片说明书
中，她亲自撰文谈到本真风格与
自己以往学习的现代演奏，大有
“觉今是而昨非”的意味。当今古
乐演奏的影响很深，演奏现代乐
器出身的小提琴家会从中学到很
多东西，却很少有如此深入复古
的。穆洛娃的同时代人就更不用
说了。肯定有品位的问题，但也有
很多的顾虑。哪怕单单针对
某一时代的作品，“整体风
格”的改变都是极为伤筋动
骨的。这些演奏家基本都已
功成名就，如此冒险的事情
绝对、绝对需要三思而后行。

而穆洛娃走上这条道
路，真的是一条路走到底了。前述
那套无伴奏就颇有争议，赞扬者
会感叹其打通本真与现代，别有
洞天；怀疑者就认为她的本真风
格是半路出家，不伦不类。穆洛娃
虽然做出那样的反思，却完全没
有单纯学着去做一位巴洛克小提
琴家（如 #$%&'( )*+,'-）。她还是
在过去的基础上，建造新的东西。
外观上大破大立，本质上却完全
没有将过去的宝藏弃之不用。正
相反，她穷多年之力，开创出一派
艺融古今的新风格。

采用巴洛克弓演奏，发音更
为轻盈、松弛，却没有现代弓那种
嘹亮的效果；演奏和弦更容易些，
却无复现代风格中饱满的张力。
穆洛娃的演奏了不起之处，就是
运用她原先超群绝伦的技艺底

蕴，对我们习惯的本真风做出拓
展。本真演奏的巴赫常常给人两
个鲜明的印象：发音的轻盈与节
奏的迅疾。前者同乐器有关，后者
是更为整体性的“考古”的成果。
然而，一个无法忽视的事实就是，
无论奏出富有质感与分量的发
音，还是在快速中清晰、充分、自
然地表达，都要求小提琴家具有
非凡的技艺。

技巧最卓越的小提琴家往往
都在演奏现代乐器，甚至在 ./年
以前，有人投身古乐其实是因为
某些客观的不足所致。现在情况
改观了，可像穆洛娃这样，以最顶
尖的技巧和修养探索古乐世界，
还是与众不同。她没有将现代风
的嘹亮强加于本真的弓弦，而是
在本真的格局中，呈现不一样的
音质和气魄。如此的古朴、清新，
又是如此的名家大笔。同样在速
度、句法方面，无论快板，还是慢
乐章，穆洛娃都尽显大师本色。

有人说奥伊斯特拉赫“仿佛
有一把用不完的弓子”，就是指小
提琴家能够自如地控制长线条，
并做出种种音乐表现，不会因为
换弓的问题而气短。奥的演奏常
偏慢，穆洛娃的巴赫偏快，但原理
是一样的。她在慢乐章真的表现
出完美的控制，抒情旋律的塑造

那么凝练，却又给人流淌无尽的
感觉。一些短句的表现相当灵活，
又完全不打乱整体氛围，同美妙
的长句连接得天衣无缝。这固然
是深刻的理解，可没有弓子上的
真功夫，是绝对表现不出来的。所
以说杰出的演奏总是提醒我们一
些本质的东西。

在快板乐章，穆洛娃有时快
得冒险，但始终做到快而不乱。音
乐的呼吸从容不迫，丰富的表达
性又让我们看到：哪怕已经这么
快了，速度本身也不成为问题，音
乐内容才是焦点。反观希拉里·哈
恩也拉得飞快，有时却只是来得
及演奏，而来不及表达。穆洛娃那
晚最精彩的演奏当属《恰空》。她
先前为 0123灌录的唱片中，仍在
把握新风格的平衡，此时，她已完
全是在这种风格中奔放不羁地表
现。大手笔的阶梯式渐强效果，复
调部分光芒四射的技艺，醇和而
感人至深的双音；种种深刻而又
纵情挥洒的音乐表现，最终仍以
毫不强调的古乐风收尾。

西方人认为，对演奏家表示
莫大的赞赏，并非鼓掌，而是奏完
后静默片刻。这种情况在我国几
乎是无法期望的，然而当晚的《恰
空》结束后，确实出现了不期而至
的寂静。

! ! ! ! !!月 !4日，旧金山交响乐团
的第二场音乐会下半场就要开始
了，大家正热盼着布鲁克纳“第 4

交响曲”的奏响。舞台上亮出了管
弦乐队平时不见的四支瓦格纳
号，那是作曲家怀念心中的偶像
瓦格纳而特意加进的。这时指挥
家托马斯带着翻译走上台，宣布：
今天我要做一件事，将布鲁克纳
第 4中的第 "乐章柔版和第 .乐
章谐谑曲对置。一听此话，我的第
一反应就是看说明书上乐章的速
度标志：第一乐章“中庸的快板”，
第二乐章“柔版”———真是不出我
的意料和理解。

对比，是一切艺术必要的表
现手段。音乐是一种与时间有关
的艺术，速度的快慢是其对比手
段之一。绝大部分交响曲四个乐
章的速度安排就是：快（或很快 5

—慢—稍快（小步舞曲或谐谑
曲）—快。那是一种有起伏，有发
展，激越和舒缓交替的动态对
比，其中，反差最大的就是第一、

二乐章。海顿和莫扎特成熟期的
四乐章交响曲，绝大部分都按此
布局。可是到了贝多芬，出现了
脱离此套路的特例，那就是其第
九交响曲。谐谑曲置于第二乐
章，第三乐章才是慢的柔板。至
于第一乐章，与大多数的“快板”
“很快的快板”不同，是速度相对
较慢些的“不过分的庄严的快
板”。同样的“破例”也发生于勃
拉姆斯的第二钢琴协奏曲。此曲
超越协奏曲，具有四乐章交响曲
的规模。其第一乐章也是“不过
分的快板”，慢的“行板”于是被
放到了第三乐章。笔者揣摩，贝、
勃两位作曲家的如此安排，正是
出于对比的考虑。如果第一乐章
是“不过分”“中庸的”的快，第二
乐章又是慢，既无法突出对比，
也使人听起来感到冗长。当然作
曲家也有乐思的布局，贝多芬在
欢乐颂乐章出来之前，需要有个
慢条斯理的思索。
那么听听“布 4”吧，旧金山乐

团的第一乐章演了 "/分钟，柔板
乐章是 "!分钟（海廷克与荷兰皇
家音乐厅管弦乐团的版本是 "!6

"7），如果连起来奏，要四十多分
钟，难怪有人嫌布鲁克纳沉闷。指
挥家托马斯将两乐章对置正是起
到了打破沉闷冗长的效果，使相
邻乐章之间亮出较强的对比。

也许有人会调侃地问：如布
鲁克纳在天有灵，会不悦于此改
动？回答是：不会的。布鲁克纳宽
厚温顺，秉性老实。当时的维也纳
音乐界分成勃拉姆斯和瓦格纳对
立的两派。布鲁克纳热衷于写勃
拉姆斯传承的交响曲体裁，却又
公开表示对瓦格纳的崇敬，结果
两头不讨好，招来乐评界连篇累
牍的锐利攻击，老实人只好忍气
呑声。为了促成演出，常常听便指
挥修改乐谱，致使他的交响曲常
有几个不同的版本。

托马斯将两个乐章位置对
换，在布鲁克纳看来，只是“小事
一桩”。

不期而至的寂静
———略谈穆洛娃的巴洛克专场

! 张可驹

! 许锡铭

! ! ! !有些钢琴独奏音乐会，听过便终生不会忘记，
像 8!岁的阿贝·西蒙演奏的舒曼、一连加演 8首
臻入化境的席夫、一进入音乐就心无旁骛的德姆
斯、安东·科迪的贝多芬、陈宏宽的李斯特 9小调
奏鸣曲、朱晓枚的哥德堡变奏、尼尔森·弗莱尔的
舒曼 $小调协奏曲……他们的音乐连同当天的某
些画面时不时会跃入我的脑海中，顺着记忆的河
流，我仿佛又闪回到那些独一无二的夜晚，触摸那
些最真实感人的音乐。近日，又一位钢琴大师的独
奏会让我不激动不已，他就是加拿大钢琴家马克·
安德鲁·哈默林。
每个钢琴家主攻的作品重心不同，有些偏德

奥系，有些擅长法国作品，有些巴洛克作品弹得很
好，有些弹当代音乐，但哈默林，他可以横跨钢琴
.//年，游刃在不同时期不同风格的作品中，他还
喜欢像李斯特那样改编名曲，并挖掘如阿尔坎、戈
多夫斯基、博尔科姆、雷格等鲜为人知的新作品。
你只要听过他 "///年获留声机大奖的那套戈多
夫斯基改编肖邦练习曲唱片，一定会惊叹于他的
技巧，无论多困难的乐句、疯狂的技术难点，他都
能轻松胜任。但真正能够打动人的并不是炫技，而
是音乐，哈默林也清楚地知道这一点，随着他年龄
阅历不断地增长，他把外在的炫技收起，转化到更
为内心化的音乐表达中，更倾向于演奏那些有深
度和内涵的作品。
这次上海音乐会的下半场，他演奏了舒伯特

的钢琴奏鸣曲 :8;/，这是舒伯特最后一首钢琴奏
鸣曲。舞台上的哈默林在演奏它之前坐在钢琴前
沉默了大约半分钟，这与上个月席夫演“皇帝”钢
琴协奏曲第二乐章前双手合十的状态如出一辙。
确实，演奏这部作品需要心完全地静下来。
面对作曲家的“天鹅之歌”，不少钢琴家会
把第一乐章演奏得像死亡临近的书写，很
慢很沉，仿佛要把这一辈子的苦都一股脑
儿诉说出来，但哈默林不同，他用中速、流

动、内省的音符构建了一个没有痛苦、抒情感怀、无欲无求的人生境
地。每次主题出现，哈默林都给予不同的音响力度、层次和变化，音符
生生不息的绵延力量在他手中如此从容和有质感。第二乐章，大师放慢了节
奏，把冗长的音乐做了分割，这些短小、欲语还休的句子在他手中变成了一
个个长长的歌唱性的思考弧线，多个长长的弧线再构成一个更长大更宽宏
的乐段，每个句子都做得很精致，连音通透而饱满，以至于十分钟音乐的漫
长祈祷，我没有一点儿时间可以“出戏”，此时 .!岁的舒伯特已接近人生终
点，他到底在想什么，他的音乐里没有对死亡的恐惧与挣扎，也没有他的偶
像贝多芬那种与命运进行抗争的英雄气概，舒伯特就是这样，不用高歌猛
进，在重复的温柔中就可以轻易击中你的心。到了第三乐章，欢快的音符一
泻千里，充满着生机和活力，这是对青春的礼赞。这个乐章可以尽展哈默林
的技巧了，只见大师轻巧地触键，时不时来一个重音和俏皮的调侃，主题在
各声部间穿梭跑动，音符干脆而清晰。第三乐章结束，哈默林几乎没有做什
么停顿就直接进入到末乐章，开始的空八度长音像一个符号悬挂着，之后多
次出现，哈默林的处理和一般钢琴家不同，他不会过分强调这个音，而是在
随后的急速跑动中突然停下，让这个空悬的音符显得别有意味，它就像马拉
松跑中间一个个小站，你跑累了，在此停顿片刻，做一下调整，之后又勇往无
前地继续奔跑。到最后，一连串琶音与和弦轰然而下，大师让音乐爆发出前
所未有的力度，积聚已久的英雄力量在此刻冲向顶点，听到这里，我终于明
白，用心良苦的舒伯特是以这样的方式向贝多芬致敬！而我们的人生也何尝
不是如此呢？从开始的稚嫩、憧憬、努力到些许怀疑，经过一个个驿站，最后
到达胜利的喜悦直至落幕，百味人生就浓缩在这部作品中。
一曲终了，我已听得热泪盈眶。高级的演奏从来就是那些不动声色，就

把你五脏六肺搅动起来的。外表温文尔雅的哈默林内心如此火热，但音乐的
火候又拿捏得恰到好处。要有敏锐的感受力才可能制造千变万化的音乐色
彩，要有扎实的基本功和出众的手指肌能才能有炫技的资本，要有丰富的阅
历和对作品深入的理解才可能演绎出作品的精髓和内涵，色彩、个性、技巧、
火候都是他的尚方宝剑，最后融入到音乐中。
这一刻，我如此幸运和幸福，遇见了伟大的作品，遇见了优秀的演绎者。

如果你想从那么多珍珠璀璨般的舒伯特钢琴作品中挑选一首聆听的话，我
一定会坚定地推荐这首 :8;/。
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" 哈默林在独奏会上


